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目前国际上已经出现了有规模、

有实力的藏家和机构参与到新媒体

艺术的收藏中，但这种艺术的存在方

式、技术条件和播放方式等对于私人

收藏来说还不成熟，导致了国内收藏

家的望而却步。

因此，对于有意进入新媒体艺术

的藏家来说，在了解究竟应当如何进

行新媒体艺术收藏的同时，更需要知

晓国际上收藏新媒体艺术的通常标

准是什么。

录像带作品的国际收

藏标准

一、任何录像作品原则上只能做

四个拷贝，最多不超过六个，这样才

能保证录像带作品的出售价格，如果

做成十个或二十个拷贝的话，作品的

价格则是非常便宜的。

二、录像带收藏的主要介质是数

字大二分之一带（Beta带），其中要

包括完整的影像作品。在这个作品开

始的第一桢上，要有作品的编号，作

品的名字，艺术家的名字。带子表面

的标签上要有艺术家签名、作品的名

字、创作时间、作品长度等信息。

三、拥有了录像作品的Beta带，

收藏家的权利是可以为了展览的目

的来复制出DVD，并把DVD借给美

术馆或其他展览展出，而将录像带原

件收藏。

四、需要注意的是，收藏录像带

并不是收藏DVD版，但可以向艺术家

要一个DVD版用于展示。

五、收藏家和卖方之间要有协

议，如果作品出现被毁坏或因技术原

因损坏时，艺术家或家属是有义务为

收藏家再次复制一份。

六、录像带作品四个拷贝的价格

一般变化不大，不像照片一样有一整

套涨价的方式。

电影胶片的国际收藏标准

在当代艺术界，很多艺术家除了

采用录象方式创作之外，还喜欢用电

影胶片完成作品，如杨福东的很多作

品都是用电影胶片拍摄完成的：

一、电影胶片的收藏和录像带的

收藏几乎一样，电影胶片可以翻底片，

每个底片可以复制10个放映拷贝。

二、艺术家对电影胶片的权力

是，除了自己留一套放映拷贝，就只

能够做一个翻底片，这个翻底片是用

来进入市场出售的，价格最贵。同时

这个翻底片可以得到四个Beta带，翻

底片的价格比Beta带要高出十倍左

右，因为它最接近于原作。

三、由于价格原因，拥有胶片的

私人收藏家很少，一般只会被美术馆

和基金会收藏。

四、和录像作品一样，电影胶片

作品的原件仅仅用于收藏，而需要展

览时则要准备一个演示版，这是没有

艺术家签名的。

对于录像和电影胶片等新媒体

艺术作品的收藏来说，有两个原则：

第一个是关于展览的问题，在收藏这

些作品时一定要存有原件，并且恒温

存放，为了保护藏品不受损坏，一定

要另外有一个没有艺术家签名的演

示版，用于展览和展示使用；第二个

原则是收藏录像带和电影胶片时，应

该得到两个东西，一个是数字Beta

带，另一个则是DVD版，要了解艺术

家对这件作品复制了多少件，关键要

看作品上的编号和签名。

新媒体艺术如何收藏

周啸虎1989年毕业于四川美术学

院，是近年来在影像和装置艺术领域

中十分活跃的艺术家。“玩偶”是他的

艺术图式中常常出现的符号，通过“玩

偶”角色的变换结合录像和装置等多

种新媒体艺术语言显现出细琐生活中

超现实的舞台效果。

大众媒体与大众之间的操纵与反

操纵，奠定了周啸虎艺术创作的语境，

“玩偶”顺其自然地成为被操纵的对

象。《美丽云团》中的孩子的好像是在

美好、极乐的梦境里成长，却实际每天

被媒体各种暴力的信息侵害。而他近

期的作品《乌托邦机器》则是使用陶

塑木偶，用现代DV做影像记录，拍摄

的观念短片，在技术上运用传统黏土

动画方式制作，看似幽默地挪用新闻

联播形式，而依然在探讨人在生存状

态中的人与社会的连接，权力地位的

对抗、欲望与冲动的驱策力等艺术家

称作“日常政治”的一系列问题，是具

有鲜明政治讽刺意味的作品代表。

《蜜糖先生》是周啸虎2002年创作

的DV实验短片，并在第36届休斯敦国

际电影节上荣获独立实验影片和录像

单元评审团特别金奖。影展评委的评语

是，“对卓越的创造性的褒奖”。全片只

有4分多钟，在人体上运用单桢绘画的

方式，逐桢拍摄成而成。用摇滚歌手左

小祖咒的《美术鸡》为背景音乐塑造作

品的氛围。批评家栗宪庭也对这个作品

给出了高度的评价：“作品的创造性在

于：把真实———人体动作，与虚拟———

动画动作；真实的人体影像与传统的线

描技艺；行为表演与传统绘画；新技术

与传统绘画，都完美地结合起来。”

目前国内对于周啸虎的认识还很

有限，纽约的EthanCohenFineArt

画廊在2006年第37届巴塞尔博览会期

间就主要推出了周啸虎的作品。他作

品的价格还没有明确的定位，市场情

况有待观察。

孙原和彭禹是近几年极为活跃的新媒体艺术家组合。他们的新媒体艺术作品一向重视当代艺术的实验性，感

知和试图把握一种不可预知的可能性是他们一直感兴趣的挑战目标，在使用特殊材料方面也无所不用其极，寻求

刷新表达形式和方法的可能性。2000年起，他们已经在追求语言的纯度，强调观念、形式、方法和材料内在的一致

性。2003年下半年推出了《犬勿近》、《安全岛》和《争霸》三件艺术作品，都对现场观众产生了强烈的视觉震撼。

他们的作品曾参加过2001年日本横滨三年展、2004年光州双年展等国际大型展览。最引人注目的是，2005年，

孙原+彭禹的作品《农民杜文达的飞碟》作为五组作品之一，

参加了中国馆首次入驻的威尼斯双年展。该作品取自中国曾经

引发关注的社会新闻，安徽农民杜文达自己设计制造了土产碟

形飞行器。他们将杜文达制造的飞碟带入了威尼斯展场，该飞

碟直径六米，高三米多，由杜自行设计并手工制造而成，杜文达

等人也被邀请到威尼斯进行组装和现场表演。这个作品的意义

不仅是飞碟，而在于展示一个中国农民的浪漫梦想在现实中实

现的过程，以及反映出的各种问题。这件作品一方面具有新闻

性，另一方面具有艺术上的观念性，以此来重新定义艺术对于

生活的真正意义，孙原和彭禹的实验艺术冲击了社会性的审美

惯性和思维定势。
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逐渐进入国际国内收藏家视野

新媒体艺术或成拍卖市场新板块
!

姜长城

毫无疑问新媒体艺术是个相对

而言的词汇!现今被大家习以为常的

创作门类在其诞生之初都是被看做

新媒体的" 从上个世纪以来!新媒体

艺术就被特指为与科技发展!尤其是

与电子科技发生关系的一种艺术创

作门类"

与科技联姻的新生儿

像这个世界上的绝大多数存在

一样!一些人赖以创生的工具往往是

另一些人热衷的玩具!新媒体艺术正

是那些#不务正业$的艺术家像玩具

发明者一样搞出来的% 时至今日!这

个门类在其最早的繁荣地的发展基

本经过了三个阶段!并在与社会各方

的互动中呈现出不同的质感"

!"

世纪初的先锋艺术时期!机械

时代&电影时代"

!"

世纪
+"

年代末到
*"

年代末实

验艺术时期!电子&电视时代"

!"

世纪
#"

年代至今! 数码时代&

计算机时代&网络时代"

早期的创作只是些非常稀少的

个体性行为!因为那个时候无论是在

创作环境&相关资助和传播渠道方面

基本上都处在原始状态" 真正的新媒

体艺术萌发期应该是在
!"

世纪
#"

年

代之后!最大的平台支持就是大众电

视网络的普及覆盖"

艺术创作和传播渠道的高端化

引发了众多的兴趣!许多的著名博物

馆 如 美 国 纽 约 现 代 艺 术 博 物 馆

$%&%'(

&惠特尼美术馆等开始收藏

并展示这些艺术品! 相关的培训&服

务和研究机构和传媒系统也是日益

完备" 这样的一个生态链的搭建完成

也就具备了商业介入的前提!画廊和

博览会中新媒体艺术已经是声势颇

大!来自科技和艺术结合的冲动正刺

激着艺术家和商家" 翻看近几年这方

面的赞助商 ! 你会看到苹果电脑 &

)&*+

公司&

,'*&*

公司&

-.%

公司

等一片电子科技的大鳄"

所以说这个方面的探索显然从

来都不缺少支持者!但是其在艺术拍

卖公司中出现却的确是个姗姗来迟

的项目!苏富比和佳士得公司对这个

门类的信心也是最近才开始显现"

中国新媒体艺术尚在起步

中国新媒体艺术的起步是相对

较晚的!基本上是在上个世纪
/"

年代

初才有艺术家涉及这个方面!基本上

是说我们一开始就进入了西方同行

的第三个发展阶段!所以相对来说有

些先天不足" 在这个方面有所建树的

艺术家比如张培力&杨福东&周啸虎&

冯梦波等人!人数少的可怜"

在展示和推介方面!目前国内也

基本上搭建了一个学术大展&商业推

介& 学术论坛和传媒出版的生态链!

上海双年展是在这个方面贡献颇多

的大型展示活动!最近启动的每年一

届的新媒体艺术论坛在学术和传播

方面也是起到了很大的作用! 而画

廊&博览会和后来跟进的拍卖机构对

这个门类的努力也是不可或缺的环

节!正是这些组成了中国新媒体艺术

存在和发展的硬件"

新媒体艺术目前已经成为当代艺术领域备受瞩目的新艺术

形式之一，而新媒体艺术家的实验性创造和近年来国际性大展

的频频亮相，使得新媒体越来越多地走进了国内和国际收藏家

的视野。相对时下国外已经拥有一个相对成熟的收藏机制在支

撑着这些多媒体艺术家的创作，国内的多媒体艺术收藏才刚刚

开始。然而，2008香港苏富比春拍却大胆推出一批多媒体艺术

品。由此本期专题对中国的新媒体艺术进行了一番梳理。

新媒体艺术市场需要支持和培育
———专访香港苏富比当代艺术部主管林家如

"
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新媒体艺术的前世今生

新媒体艺术近年来在中国发展得较快，在此领域也涌现出一批新秀的艺术家，究于收藏市场方面，新媒体艺术

作品还不明朗，大多都在画廊中经营，进入公开拍卖的极少。以下是几位目前看来在学术上受到艺术界较大关注，而

之前介绍较少的几位新媒体艺术家。

宋冬，1966年出生北京，1989

年毕业于首都师范大学美术系，后来

在中学任教。从1994年开始，宋冬

开始有意识的参与到中国当代艺术

的运动和发展里。他创作于1994年

的作品《又一堂课，你愿意和我玩

吗？》就是一件集装置、录像、绘画和

表演的艺术作品，也奠定了宋冬日后的作品风格。他的录像作品一部分是对其表演、行为艺术的记录，例如《哈气》

这件作品的就是运用摄影来记录其在天安门和北海的冰面上哈气的过程。当然他从1999年开始创作的“镜子”系

列录像作品则更能体现出这种风格。从1999年的《杂碎镜子》、2000年的《揉上海》到2001年的《烧镜子》，宋冬

使“虚像”具有某种弹性，在“实像”的压力下，如“杂碎”、“揉”、“烧”等一一消失，成为某种行为的受托者。在录

像作品中他把影像处理得具有不同的质量，通过这些不同质量的影像，宋冬发展出自己的录像风格。

宋冬的作品几乎很少在拍卖市场流通，只有1件摄影作品曾在2007年香港苏富比拍卖，但没有成交。

冯梦波，1966年出生于北京，1991

年毕业于中央美术学院版画系。上个世

纪 90年代中期他开始接触计算机，从

此这种表现力丰富的程式化语言给他的

艺术创作搭建了新的平台。他最早以电

子游戏为载体，嵌入艺术家少年时代记

忆中的英雄战斗题材，以个人形象切入

虚拟空间，并设有互动平台。他曾多次

参加国内外重要展览，是中国当代新媒

体艺术的知名艺术家。

创作于1996年的《私人照相簿》，

是他第一个完整的计算机作品。他以革

命样板戏做背景，承载家庭生活的照片，

历时一年多时间完成，展现的不是简单

的家庭记录，而是那个年代错综复杂的

政治和现实，通过文艺、戏剧的极度放大

带来的中国当时家庭情境的特殊感受。

他最具代表性的电子游戏作品，从

《啊Q》发展到《Q3》，以电影观赏的形

式展现了一个非叙事性的游戏特征的场

景，再到《Q4U》观众的现场参与，在他

建立的虚拟空间中，观众像经典对战游

戏一样对虚拟敌人进行猛烈攻击，你死

我活的厮杀过程，也展现了他对“暴力

美学”从感官刺激到亲身体验的又一步

提升。

冯梦波的作品目前在拍卖市场的上

拍并不多，只有4件，成交3件，成交率

75%，总成交额为 100.8万元。其中

2005年创作的录像作品 《下一个鹰

巢》，在2007年纽约苏富比春季拍卖上

以23.4万元的价格成交。

中国新媒体艺术的中坚力量

!

孙国胜

利用现代电子及高科技技术进行创

作的新媒体艺术表现方式已经成为现在

许多艺术家的选择，在国外更是一种成

熟的艺术门类，目前中国也涌现出了一

批优秀的新媒体艺术家。然而，在国外已

经拥有一个相对成熟的收藏机制在支撑

着这些新媒体艺术家创作的时下，国内

的新媒体艺术收藏才刚刚开始。相对于

国际市场，中国新媒体艺术家作品还尚

未形成成熟市场的今天，香港苏富比公

司在今年春拍时大胆地推出了一批新媒

体艺术作品上拍，为此大胆之举，上海证

券报采访到了香港苏富比当代艺术部主

管林家如女士。

上海证券报! 香港苏富比今年春拍

要推出一些艺术家的新媒体作品! 其初

衷是什么'

林家如! 我觉得中国当代艺术不应

该只是架上绘画这样的艺术作品。现在

的艺术家越来越年轻，这些艺术家都不

再局限于架上绘画的创作。香港苏富比

此次推出新媒体作品拍卖会的确是一次

比较大胆的尝试，毕竟现在连西方当代

艺术拍场里都很少有这样的作品拍卖。

但我们不一定要跟着外国人走，我们也

可以根据自己的市场来尝试。

上海证券报! 国内外对新媒体艺术

的收藏现状是什么样的'

林家如!目前还是以国外藏家为主，

尤其是欧美藏。我知道的一些欧洲藏家，

很多人都在收藏新媒体艺术作品。在国

内，这个市场还太年轻，需要一点时间去

学习和教育，相信慢慢会有很多不同的

年轻收藏家出来，他们的接受能力很大，

很多新颖的东西都能接受。在台湾已经

有人开始收藏DVD（新媒体艺

术作品光碟），我觉得国内

也有这个希望，这个市场

有潜在的特质。

上海证券报! 录像作品目前处在什

么样的价格水平'

林家如!现在来讲，国内艺术家作品

大约都在一万美金左右，是一个很容易

入门的价格。国际一线的新媒体艺术家

作品大概可以卖到30万美金左右，原因

是他们作品的版数很少，有些只有三到

五个版本而已。

上海证券报! 目前国内录像作品收

藏的主要问题是什么'

林家如! 目前国内艺术家对于版权

的概念还不是太好。对于录像作品来说，

它只能被卖一张光碟片，最多的可能就

是再加上艺术家的保证书，因此概念很

简单，就是卖一个版权。艺术本身最讲求

原创性，所以收藏家要购买的也是原创

版权。现在中国的当代艺术家里面，像杨

福东等人的作品大概都是6-8个版，这

并不多，可能还算是很少的量；但国内还

有些艺术家则做多25张，甚至30张，那

就是完全不同的结果了。

上海证券报 ! 国内有哪些知名的

新媒体艺术家 ! 您是怎样选择上拍的

作品的'

林家如! 国内比较知名的就是汪建

伟、杨福东、冯梦波等一批优秀的新媒体

艺术家。他们都有代理画廊为他们销售，

而我们拍卖公司主要的合作对象就是画

廊和收藏家，而不是艺术家。所以征集这

些作品时，我都会咨询画廊的意见，看艺

术家的市场是否成熟。比如我们拿的台

湾艺术家作品，它是第一次出现在拍卖

市场里，我们接受它的主要原因就是因

为这件作品其余的几个版本全卖光了，

即使想买也买不到，连画廊里都没有，而

这才是拍卖出来的时候，而且在估价上

也会高一些。我们要拍卖的就是一些比

较难找的作品，如果能被人随手

可取的话，去拍卖行又有何

用？这也是拍卖行存在的

意义。

汪建伟是中国杰出的新媒体和装置艺术家，他多年来一直致力于研究综合知识以及

多学科交叉对当代艺术的影响，试图应用多样化的学科方法来创造新的艺术语言。在他的

新媒体作品中，艺术家本人经常以旁观者的角色出现。在他的作品 《循环？种植》

（1993-1994），他用镜头记录了田间播种、耕种、收获的全过程。在1999年作品《生活在

别处》中，他又记录了耕地如何被征用、而农民如何被迫流入城市，试图探究人们如何按

照自己的意愿和身份定位来使用已经设计好的空间。汪建伟还通过记录与北京城市居民、

地产开发商、承包人和政府房地产调控管理者的对话，探究了北京的高楼大厦建设何以如

此兴旺。艺术家让自己加入到作品中，挑战着艺术和真实生活的边界线。

汪建伟的新媒体作品于1997年参加了德国卡塞尔第十届文献展，是中国内地第一位

参加该展览的艺术家。其他参加过的重要展览还有“第50届威尼斯双年展”、“第25届圣

保罗双年展”等。1991年到2005年十四年间，先后举办了五次个展。他的作品曾先后被德

国法兰克福当代美术馆和美国现代美术馆（MOMA）等艺术机构收藏，在国内和国际上

都具有较为广泛的影响力。

汪建伟曾经有两件作品出现在拍卖场上：一件是带有视听CD的作品，于2006年纽约

苏富比春拍中以6000美元成交；另一件成交作品则为摄影作品，其余作品未见有拍卖纪

录出现。

汪建伟!国际展览经历丰富

冯梦波!电子时代的游戏玩家

宋冬 !录像行为"行为录像

孙原;彭禹!新锐的新媒体艺术组合

周啸虎 !#玩偶$的操纵者

赵半狄，1965年出生于北京，

1988年毕业于中央美院。从毕业之

后，赵半狄放弃了架上绘画的创作，从

1999年起一直用“熊猫”进行艺术创

作。他以丰富的臆想，自编、自导、自演

了人与 “熊猫”之间的本不可能的

“对话”，并以与熊猫拍摄的公益广告

为世界所瞩目，数年间参加了国内外

各种展览和活动，因而获得“熊猫人”

的美誉。其目前最为引人关注的录像

作品就是他的个人奥运会———“半狄

的2008”。2005年，赵半狄开始实施

这个项目，他用“跑”的形式把中国文

化各种外在符号结合在一起。录像中

他一路从北京跑到了瑞士的伯尔尼，

他把电影《少林寺》的主题曲改编成

《奥运、奥运》也琅琅上口，而其极具

创意的把伯尔尼所有主要街道 “变

成”北京的二环路、三环路、四环路、

东直门、西直门和长安街，当然作品的

高潮要数赵氏奥运会开幕式，他肩扛

着熊猫道具，高举着火炬，云梯升起，

他点燃了大屏幕上的火把，屏幕上的

月亮最终在火炬的燃烧下变成了火红

的太阳。

目前，赵半狄的新媒体作品只有2

件出现在拍卖市场上：纽约苏富比在

2007年9月拍出的《赵半狄和熊猫》

以11.7万元成交；匡时国际2007年

秋拍推出的《赵半狄和熊猫咪》也以

10.08万元成交。

赵半狄 !一个人的精彩

!

马学东%禾田"潘瑶

汪建伟&蜘蛛'

冯梦波&下一个鹰巢'

宋冬&漂浮'

赵半狄&奥运会开幕式'

孙原
<

彭禹&农民杜文达的飞机'

周啸虎&乌托邦机器'

比翼艺术中心多媒体展览现场


